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除了传统的商超、农贸市场之外，近
年来迅速发展的外卖、快递行业，正逐渐
成为塑料制品新的使用大户。我们日常
收到的每份外卖，都包含有塑料盒、塑料
袋，由于餐饮商家不同，塑料包装盒和包
装袋的材质、规格各异，其中有不少是没
有环保标识的塑料制品。而快递行业在
包装上也没有统一的标准，层层包裹的
快件往往带有大量的塑料制品，在快件
拆除后被直接丢弃，循环包装和减量包
装尚未普及。

据省邮政管理局统计，近年来，全省
快递业务量保持着 20%左右的增幅。
2017年全年快递服务企业业务量（收寄
量）完成5915.8万件，同比增长21.49%。
而今年前三季度，全省快递服务企业业务
量累计已完成 5154.57 万件，同比增长
18.97%。数千万件的快递包裹，所产生
的塑料垃圾不在少数。

关键词 外卖快递

外卖快递等
成塑料制品使用大户

32018年12月3日 星期一
责任编辑 / 吕优 校对 / 邱名卿今日关注 TodayToday’’s Focuss Focus

限塑令落地10年
你少用塑料袋了吗你少用塑料袋了吗？？
省委自贸办：将全面禁止在海南生产、销售和使用一次性不可降解塑料袋、塑料餐具

外卖快递
成塑料袋新大户

大型商超
卖塑料袋

农贸市场
免费提供塑料袋

本报讯“您需要塑料袋吗？”去超市购物
时，很多人往往选择花几毛钱买个塑料袋。今
年是“限塑令”正式施行的第10年，然而限塑
令处境尴尬：大型商超卖塑料袋、农贸市场直
接提供免费塑料袋。记者近日走访发现，由于
消费者的使用习惯难以改变，塑料袋使用量仍
居高不下。此外，由于外卖、快递行业的兴起，
塑料制品消耗量有增无减。部分市民反映称，
家里的塑料袋比限塑令之前更多了。

记者林文星 文/图

◎讨论
部分市民称

家里的塑料袋更多了

市民杨女士：每次去超市
都自带购物袋

家住海口龙昆南路一家超市附近的杨女
士，自带购物袋的习惯保持了一年多，“反正
家里有袋子，拿来装东西还是很方便，省得再
花钱买。”杨女士的家里也常备有一个废旧纸
箱，里面塞满了各种颜色、大小的塑料袋，都是
平时从超市、菜市场等地得来的，“可以用来装
垃圾，去超市购物也会顺手拿上一个。”

部分年轻市民：结账时买
塑料袋更方便

“今天没带包，直接拿着袋子进超市不太
方便，而且也不习惯。”记者随机采访了几位
前来购物的年轻市民，多数受访者表示，没有
自带购物袋的习惯，“还是结账时买超市提供
的塑料袋方便一些。”其中一位年轻市民说。

市民王女士：家里塑料袋
越来越多

不过，也有部分市民坦言，即使自己每次
去超市都带环保袋，家里的塑料袋还是越堆
越多。市民王女士就是其中之一。

王女士称，随着环保意识的增强，她每次
去超市都是自带环保袋，但因为经常网购和
订外卖，所以家里的塑料袋还是越来越多，时
间长了，跟“限塑令”落地前比，家里的塑料袋
反而更多。

塑料制品的污染问题也得到了省人
大代表们的关注。今年两会期间，海口
代表团在省六届人大一次会议上，提出
了“关于进一步限塑的建议”，建议在国
家限塑令的基础上更进一步，出台相应
的政策或法规，限制一次性塑料制品使
用，保护海南得天独厚的自然环境。今
年7月底，省发改委在回复中表示，目前
已草拟了《关于全面禁止生产销售使用
一次性不可降解塑料制品的决定》，明确
全面禁止的塑料制品包括在自然环境或
堆肥条件下不可降解，用于消费者盛装
携提物品的一次性塑料薄膜袋制品、一
次性塑料食品餐具，以及一次性快递包
装物等。

今年11月，海南省委自贸办也透露，
中国（海南）自由贸易试验区确立的多个
先导性项目目前已经取得阶段性进展，其
中就包括加快启动“禁塑”工作，将全面禁
止在海南生产、销售和使用一次性不可降
解塑料袋、塑料餐具。目前已开展禁塑立
法前期调研，并制定了相关方案，将选取
试点开展先行先试。

“需要购物袋吗？”在海口龙昆南路
一家大型超市内，顾客结账时，收银员都
会问上一句，大多数顾客也会习惯性地
回答，“嗯，拿个袋子。”记者了解到，目前
大型商超提供的购物袋多为统一样式的
环保塑料购物袋，可循环使用，且为有偿
提供，价格按规格大小在0.2元-0.4元/
个。

超市里，一些市民会买很多物品，
因此少不了要用到购物袋。记者观察发
现，多数市民会使用超市提供的购物袋，
但也有不少人，尤其是老年人，会自带购
物袋。

据超市客服部经理介绍，目前超市
的日均客流量在六千到七千人次左右，
周末会多一些，“大概有八、九千人次。”
他告诉记者，约有近三成的人会使用自
带的购物袋，“有人从家里拿来帆布袋，

也有人循环用以前的塑料袋，还有人直
接拿超市里面水果蔬菜区免费提供的保
鲜袋。”该经理介绍，自带购物袋的多是
老年人，年轻人很少有自带购物袋的习
惯。“年轻人的环保和节约意识不强，一
次买上百元的物品，认为多花几毛钱买
个塑料袋没啥大不了的。”

记者注意到，该超市附近经常会有
商家做活动，免费向市民派送印有商家
广告的布袋，市民只要伸手即可拿走，但
领取的多是中老年人，一些年轻人对此
不以为然，“今天没带包，直接拿着袋子
进超市不太方便，而且也不习惯。”记
者随机采访了几位前来购物的年轻市
民，多数受访者表示，没有自带购物袋
的习惯，“还是结账时买超市提供的购
物袋方便一些。”其中一位年轻市民
说。

◎调查
“限塑令”有成效但也面临新困境

与大型商超相比，到农贸市场买菜
的市民，几乎没有人自带购物袋，主要原
因在于农贸市场的塑料袋是免费提供
的。“一天买两次菜，怎么也得用七八个
塑料袋吧。”在山高村农贸市场内，居民
王女士负责一家五口的饮食，一天光顾
两次农贸市场，每次都要拎着四五个塑
料袋回家。王女士说，这些塑料袋，她不
会再次拿来买菜用，“一般都是装剩菜、
剩饭，然后扔垃圾桶。”

免费提供塑料袋并不会带来使用
量的减少，而为了减少污染，海口商务部
门倡导农贸市场统一采购，推广使用环
保可降解购物袋。

在坡博市场内，记者也看到了由市
场方统一采购的环保塑料袋，有红、黄、
白等几种颜色，大小也不一样，印有环保
标识，但厚度比大型商超的要薄不少。
坡博市场管理方佘经理告诉记者，这些
都是可降解的环保袋。市场自去年起推

广使用，统一采购再卖给商户，而商户则
是免费提供给顾客。

“1.5 元一捆，大概 20 多个塑料
袋。”市场内一名蔬菜商户告诉记者，现
在使用的环保塑料袋价格比自己以前买
的略贵，“以前自己买的是1元一捆。”不
过，即使价格略贵，但商户用起塑料袋来
并不含糊，“一天用七八十个吧，都是免
费的，要是跟顾客要钱，人家不愿意啊。”
一位商户表示，现在的生意不好做，不可
能因为塑料袋向顾客收费。

虽然不少市场都统一采购环保购
物袋，海口商务、工商等部门也在严抓严
管不合格塑料制品，但记者走访了解到，
部分农贸市场内仍有一次性塑料袋的身
影，“经常会有人来市场里卖塑料袋，价
格便宜一些，质量看起来也还行。”坡博
市场内的一名商户向记者透露，这些塑
料袋并没有环保标识，但也有商户因为
价格便宜会去购买。

◎回应
我省全面禁塑工作
已制定相关方案

将选取试点先行先试

关键词大型商超 近三成顾客自带购物袋

超市里顾客买了一个塑料袋超市里顾客买了一个塑料袋


